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Introduction
Galina Subbotina and Cæcilia Ternisien

AUTHORS

Galina Subbotina

Cæcilia Ternisien

Rôle de la nouvelle dans l’évolution créatrice
de Marcel Proust
Galina Subbotina

ABSTRACTS

Français
L’article est consacré à l’analyse du rôle de la nouvelle en tant que genre
dans l’évolu tion créa trice de Marcel Proust. Nous montrons l’influence du
recueil de nouvelles Les Plai sirs et les  Jours sur la struc ture et le contenu
du roman À la recherche du temps perdu. Cet impact est surtout visible dans
le cycle d’Alber tine. Trois nouvelles du recueil (« La Confes sion d'une jeune
fille », « La Fin de la jalousie » et « Avant la nuit ») traitent les mêmes thèmes
qui consti tuent le fonde ment du cycle.

English
The article deals with the analysis of the short story as a genre in the
creative evol u tion of Marcel Proust. We show the influ ence of the short
story collection Les Plaisirs et les Jours on the struc ture and on the contents
of the  novel In Search of Lost  Time. This impact is most visible in the
Albertine cycle. Three of the small pieces  of Les Plaisirs et les  Jours ("The
Confes sion of a Young Girl," "The End of Jeal ousy", and "Before Night Falls")
deal with themes and prob lems which consti tute the basis of the cycle.

INDEX

Mots-clés
Marcel Proust, nouvelle, genre, genèse littéraire
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Keywords
Marcel Proust, short story, genre, genesis of literary work

AUTHOR

Galina Subbotina
Galina Subbotina est maître de langue russe à l’Institut National des Langues et
Civilisations Orientales de Paris et chargée de cours à l’Université Charles de
Gaulle Lille 3. Elle a soutenu une thèse de doctorat à l’Université d'État de Saint-
Pétersbourg en 2003. Cette thèse est consacrée à l’analyse de l’œuvre de Marcel
Proust et de Jean-Paul Sartre. Actuellement, elle est doctorante à l’Université de
Lille 3 et le thème de sa recherche est « Transpositions romanesques dans le cycle
d’Albertine de Marcel Proust ». Ses centres d’intérêt majeurs sont : l’œuvre de
Marcel Proust, de JeanPaul Sartre, d’Ivan Bounine, l’existentialisme français, la
génétique et la poétique littéraires, les transpositions romanesques.
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André Pieyre de Mandiargues et la
« conscience du roman »
Cæcilia Ternisien

ABSTRACTS

Français
Nous inter ro ge rons la conscience des genres de l’écri vain André Pieyre de
Mandiargues dont l’œuvre si origi nale semble ignorer les fron tières géné‐ 
riques et mettre en tension les limites entre les genres. Dans quelle mesure
une poétique des genres et une poétique du roman notam ment sont- elles
perti nentes pour étudier son œuvre ?

English
In our article, we shall ques tion on the vision of the genres of André Pieyre
de Mandi ar gues, the author whose original texts seem to ignore the borders
of the literary forms. Is the poetics of genres (and the poetics of novel in
partic ular) useful to study his work?

INDEX

Mots-clés
André Pieyre de Mandiargues, roman, genres, frontières génériques, mort

Keywords
André Pieyre de Mandiargues, novel, genres, limites of genres, death

AUTHOR

Cæcilia Ternisien
Cæcilia Ternisien enseigne au département de Lettres Modernes de l’Université
du Littoral en qualité de professeur agrégée. Elle prépare un doctorat en cotutelle
sur l’œuvre narrative d’André Pieyre de Mandiargues à l’Université de Lille 3
Charles de Gaulle et à l’Université de Rome 3 La Sapienza. Son étude porte sur
l’entrelacs de l’écriture du corps et de l’écriture romanesque qui éclaire l’œuvre
narrative de Mandiargues. Elle a codirigé un numéro spécial de la revue Roman
20-50 consacré à l’œuvre narrative de l’auteur à l’occasion du centenaire de sa
naissance en 2009.
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J.-M. Le Clézio : une poétique aux frontières
des genres
Mike Kouakou

ABSTRACTS

Français
Malgré la clas si fi ca tion des genres et les carac té ris tiques qui leur sont dévo‐ 
lues, de nombreux écri vains militent en faveur d’une écri ture qui ne peut
pros pérer que dans un envi ron ne ment débar rassé de toutes formes de
confor misme. L’œuvre de Le Clézio, depuis ses débuts dans les années 1960,
évolue dans ce schéma de liberté et de décloi son ne ment. Elle s’enri chit de
cette expé rience de diver sité géné rique. Cette étude se propose d’analyser
comment Le Clézio concilie les diffé rents genres dans son œuvre.

English
In spite of the genres’ clas si fic a tion and their features, many writers argue
for a writing only flour ishing in a no- conformist context. Le Clezio’s works,
since he started writing in the 1960’s, develop in such a frame of liberty and
decom part ment al iz a tion. It grows richer with such an exper i ence of generic
variety. This study’s aim is to analyse how Le Clezio recon ciles the different
genres in his novels.

INDEX

Mots-clés
genre, variété générique, roman, poésie, décloisonnement, schéma de liberté,
forme hybride

Keywords
genre, generic variety, novels, poetry, decompartmentalization, frame of
liberty, hybrid form

AUTHOR

Mike Kouakou
Mike KOUAKOU a soutenu en décembre 2009 à l’université Charles de Gaulle-
Lille III, une thèse de doctorat de littérature française contemporaine. Cette
thèse, intitulée Écriture de l’élémentaire et quête de l’originel dans l’œuvre romanesque
de J.-M. G. Le Clézio, a été dirigée, dans le cadre d’une cotutelle, par les Professeurs
Yves BAUDELLE de Lille 3 et Pierre N’DA de Cocody-Abidjan. Mike KOUAKOU,
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qui s’intéresse par ailleurs à bien d’autres auteurs contemporains comme Sylvie
Germain, Jean Echenoz, Serge Joncour, a participé à plusieurs colloques.
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Fictions biographiques contemporaines :
Oscar Wilde narrativisé
Kirby Joris

ABSTRACTS

Français
Cet article se penche sur des « author fictions » contem po raines se foca li‐ 
sant sur la vie d’Oscar Wilde et s’inté resse plus parti cu liè re ment aux
diverses formes narra tives que ces récits à la première personne mettent en
évidence. Ainsi, il sera ques tion d’un roman- mémoire (journal intime), d’une
lettre fictive, d’un roman épis to laire, d’une inter view fictive et d’une biogra‐ 
phie en série. Le travail de mémoire et de recons truc tion à l’œuvre dans ces
biofic tions nous informe tout en nous diver tis sant, et nous permet de nous
rappro cher plus aisé ment de cette figure haute en couleurs, aux facettes
des plus variées, qu’était Oscar Wilde. Ces nombreuses versions de sa vie,
ces témoi gnages, ces travaux de réécri ture, ces jeux de questions- réponses
déployés par les narra teurs – les ‘je‘ de ces récits, viennent apporter leur
propre pierre au monu ment de fait et de fiction que fut l’Oscar Wilde histo‐ 
rique, tout en lais sant le champ libre à d’autres réin ter pré ta tions, à
d’autres réappropriations.

English
This article looks into contem porary « author fictions » focusing on Oscar
Wilde’s life and takes a partic ular interest in the narrative forms these first- 
person stories high light. These are, more specific ally, a memoir- novel
(diary), a fictive letter, an epis tolary novel, a fictive inter view and a serial
biography. The recon struc tion and memory work which prevail in these
biofic tions inform and enter tain us simul tan eously, drawing us closer to
Oscar Wilde’s spark ling and multi fa ceted person ality. These various versions
of his life, these testi monies, rewrit ings and questions- answers games
displayed by the ‘I’- narrators make their own contri bu tion to the mixture of
fact and fiction the real- life Oscar Wilde actu ally was, while still giving
scope for other rein ter pret a tions, other reappropriations.

INDEX

Mots-clés
fictions biographiques contemporaines, Oscar Wilde, fiction d’auteur,
narration à la première personne, métafiction, mémoire, témoignage, journal
intime, roman épistolaire, interview fictive
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Keywords
contemporary biographical fictions, Oscar Wilde, author fiction, first-person
narration, metafiction, memory, testimony, diary fiction, epistolary novel,
fictive interview

AUTHOR

Kirby Joris
Licenciée en langues et littératures germaniques (anglais-néerlandais), Kirby Joris
est Aspirante F.R.S.-FNRS à l'Université catholique de Louvain (Louvain-la-Neuve,
Belgique). Sa thèse de doctorat porte sur des fictions biographiques
contemporaines de langue anglaise (1983-) relatant la vie d'Oscar Wilde et, dans
une moindre mesure, celle de Virginia Woolf et d'Henry James. Son corpus de
recherche se compose de biofictions narrées exclusivement à la première
personne et comprend, entre autres, The Last Testament of Oscar Wilde (Peter
Ackroyd, 1983), The Oscar Wilde Murder Mysteries (Gyles Brandreth, 2007-),
Vanessa & Virginia (Susan Sellers, 2008) et Alice, the Sister (Lynne Alexander, 2008).
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Intentionnalité et spiritualité narratives dans
Anne, ou quand prime le spirituel et Le Sang
des autres de Simone de Beauvoir
Liva Bodil Kalvik

ABSTRACTS

Français
Mon article porte sur la contra dic tion inhé rente à la notion de spiri tua lité
telle qu’elle appa raît dans les romans Le Sang des autres (1945) et Anne, ou
quand prime le spirituel (1935/1979) de Simone de Beau voir. Le spiri tuel est
un élément consti tutif du discours roma nesque de Beau voir, partagé entre «
pure philo so phie » et fiction. Pour inter préter dans ces récits l’évolu tion
spiri tuelle des person nages prin ci paux, j’aurai recours à la théorie de
Mikhaïl Bakh tine sur l’esthé tique du héros roma nesque, ainsi qu’aux propos
philo so phiques du Deuxième Sexe (1949). Ces textes me servi ront à illus trer
la diver sité de la poétique phéno mé no lo gique de Beau voir, laquelle est
surtout une poétique de l’ambi guïté liée au choix : dans Le Sang des autres et
Anne, ou quand prime le spirituel, Beau voir met en scène la notion de choix à
travers ses prota go nistes, qui se distinguent les uns des autres notam ment
sur la ques tion de savoir s’il faut accepter ou non une morale de l’ambiguïté.

English
This article focuses on the profound ambi val ence which is for Beau voir
inherent in the notion of  spirituality. An ambi guity also arises from
the  novels Anne, ou quand prime le  spirituel (1935/1979)  and Le Sang
des autres (1945). Spir itu ality is a consti tuting element in Beau voir’s fictional
discourse in general, and in these novels in partic ular. Her discourse is
cara c ter ized by its posi tion between « a pure philo sophy » on the one hand
and fiction on the other. With refer ence to some of the phenomen o lo gical
theories of Mikhaïl Bakhtin, which treat the aesthetics of the novel, I argue
that narra to lo gical as well as phenomen o lo gical struc tures in these two
novels are distinctive for the poetics of the narrative iden tities. It is all the
time a ques tion of choice ; these two novels concep tu alize the act of
choosing as a condi tion to delimite being and noth ing ness for the prot ag‐ 
on ists. This article shows the import ance of accepting a moral of ambi guity,
which seems to be point of diver gence for the prot ag on ists. The varying
levels of accepting ambi guity is what cara c ter izes the « becoming » in
these works.
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INDEX

Mots-clés
spiritualité, intentionnalité, transcendance, immanence, structures
narratives, intersubjectivité, mauvaise foi

Keywords
spirituality, intentionnality, transcendance, immanence, narrative structures,
intersubjectivity, bad faith

AUTHOR

Liva Bodil Kalvik
Liva Bodil Kalvik est doctorante en littérature française à l’Université de Bergen
(Norvège), en cotutelle avec l’Université Charles-de-Gaulle – Lille 3. Sa thèse de
doctorat, « La poétique de l’identité narrative dans le roman métaphysique de
Simone de Beauvoir », porte sur la poétique phénoménologique des fictions de cet
auteur. Selon la doctorante, cette poétique participe de l’idée d’intersubjectivité,
qui est à la base de la phénoménologie et qui, dans les fictions de Beauvoir,
apparaît comme la mise en scène de différents mouvements d’être. En prenant
comme point de départ le qualificatif générique « métaphysique » (« roman
métaphysique »), sa recherche a pour but de décrire et de conceptualiser
l’attitude métaphysique des identités narratives telle qu’elles se manifestent et se
construisent dans les fictions beauvoiriennes, en relation avec les devenirs
individuels.
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Errances identitaire, urbaine et narrative :
« La ronde » de Le Clézio
Fanny Mahy

ABSTRACTS

Français
« Ce que j’aime dans l’écri ture c’est qu’on sait d’où l’on part mais jamais où
l’on arrive » déclare Le Clézio. Nous analy se rons la nouvelle « La ronde » (La
ronde et autres faits divers, 1982) dans une pers pec tive de lectures plurielles
liées à la théma tique de l’errance. Ce travail véri fiera l’hypo thèse selon
laquelle l’appro fon dis se ment des multiples dimen sions de l’errance dans le
texte permet trait non seule ment d’en saisir les enjeux mais aussi de péné‐ 
trer le fonc tion ne ment de l’écri ture. Le trouble psychique des person nages,
la violence, la dualité, le vide, le rapport à l’autre perturbé sont à l’origine
d’oscil la tions iden ti taires chez les person nages qui évoluent dans le milieu
urbain surmo derne, tel que défini par Marc Augé. La critique sociale se
mani feste par la toute- puissance des machines, les erre ments plutôt que
l’initia tion, et la repré sen ta tion d’une ville- enfer qui prend forme et force
par les effets de réel. La narra tion, à plusieurs égards, se fait le double de la
matière du récit, en épouse les mouve ments, les dépla ce ments dans des
frag ments lieux- temps, et les incer ti tudes, insta bi lités et confusions.

English
"What I like about writing is that we know where we start from but never
where we arrive" says the writer2. We will analyze the short story "La
ronde"  (La ronde et autres  nouvelles, 1982) in a context of plural read ings
related to the topic of wandering. This study will examine the hypo thesis
that deep ening an under standing of the multiple dimen sions of wandering
in the text would not only grasp its implic a tions but also penet rate how the
writing works. The psychic disorder of the char ac ters, the viol ence, duality,
empti ness, and disturbed rela tion ships are at the origin of fluc tu ating iden‐ 
tities of the char ac ters who operate in the urban super modern context, as
defined by Marc Augé. The social criti cism is obvious through the all- 
powerful machines, the wander ings rather than initi ation, and the repres‐ 
ent a tion of a city- hell that takes shape and strength through reality effects.
The narra tion, in many respects, is a double of the story, following its move‐ 
ments, displace ments in frag mented space- time and its uncer tain ties,
instabil ities and confusions.
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INDEX

Mots-clés
errance, adolescence, ville, anthropologie, narration

Keywords
wandering, adolescence, city, anthropology, narrative

AUTHOR

Fanny Mahy
Fanny Mahy est doctorante en littérature française contemporaine à l’Université
Lille 3- Charles de Gaulle en France et à University of Western Ontario au
Canada. Elle est chargée du cours « Histoire littéraire et méthodes de lecture :
19e et 20e siècles ». Sa thèse porte sur le détournement du fait divers
journalistique et son recyclage littéraire, ce qui l’amène à aborder des sujets
interdisciplinaires avec dimension sociocritique, ainsi que des problématiques
éthiques s’incarnant dans les errances manifestes de la narration.
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De la reconfiguration pluridentitaire de
l’africanité : l’écriture romanesque d’Alain
Mabanckou
Fulgence Manirambona

ABSTRACTS

Français
Cet article propose une analyse de la muta tion du concept d’afri ca nité dans
le contexte de l’écri ture de la diaspora afri caine contem po raine en situa tion
de contact des langues et des cultures. Dans cette alté rité litté raire,
l’expres sion iden ti taire s’inscrit dans une arti cu la tion africanité- 
mondialisation qui dépasse une vision mani chéenne pour nous offrir une
lecture tran si den taire, trans na tio nale et trans lin guis tique du roman afri cain.
Appliqué au roman d’Alain Maban ckou, ce contexte révèle une orien ta tion
discur sive du roman qui tente de s’inscrire dans l’universel. Les mani fes ta‐ 
tions pluri den ti taires et pluri cul tu relles des prota go nistes, la plura lité
spatiale et l’inter langue, osten sible dans le surgis se ment d’étran getés
linguis tiques dans le texte fran çais, sont les inno va tions majeures du roman
contem po rain percep tibles chez Maban ckou. Cette écri ture expres sive de
l’afri ca nité contem po raine recourt à l’esthé tique, à la stylis tique et à la
poétique « afro po li taines ».

English
This article is about an analysis of alter a tion of the concept of africanity in
the context of contem porary African diaspora’s writing in the situ ation of
contact between languages and cultures. In this literary change, the expres‐ 
sion of iden tity is in line with the setting of africanity- globalisation which
goes beyond the Mani chaean vision to offer us a reading of the African
novel beyond iden tities, nations and languages. This context, applied here
to the novel by Alain Mabanckou, reveals a novel discourse orient a tion that
attempts to be in line with the universal. The multi- identity and multi cul‐ 
tural expres sions of prot ag on ists, the spatial plur ality and the inter lan guage,
conspicuous in the appear ance of linguistic novel ties in French text, are the
major innov a tions of the contem porary novel percept ible in Mabanckou’s
writing. This writing which expresses contem porary africanity relies on
“afro pol itan” aesthetics, styl istics and poetry.

INDEX
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Mots-clés
diaspora, africanité, mondialisation, transidentité, interlangue,
afropolitanisme

Keywords
diaspora, africanity, globalisation, transidentity, interlanguage,
afropolitanism

AUTHOR

Fulgence Manirambona
Fulgence Manirambona réalise, depuis 2007, une thèse en langues et lettres
intitulée Africanité et mondialisation à travers la production romanesque de la nouvelle
génération d’écrivains francophones d’Afrique noire, dans le cadre d’une cotutelle
entre l’Université Libre de Bruxelles et l’Université du Burundi. Il est en même
temps maître-assistant attaché à l’École Normale Supérieure de Bujumbura et
titulaire d’un D.E.A. en littératures francophones et comparées, obtenu à l’issue
d’une cotutelle entre l’Université de Limoges et l’Université du Burundi. Ses
domaines de recherche sont la francophonie littéraire en Afrique noire et sa
diaspora, ainsi que la mondialisation littéraire. Il est aussi chercheur au sein du
module « LI.LA.C » (Littératures et Langues en contacts), de l’Unité de Recherche
LADISCO, qui accorde un intérêt particulier à la problématique du contact des
langues, des littératures et des cultures.
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